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feuille info. 

La règle des 12 jours est explicitée en détail dans les directives 
données aux bureaux de chômage. Ces directives sont accessibles à 
tous et donc aux organismes de paiement sur le site 
www.onemtech.be

worden geraadpleegd op de
website www.rvatech.be.

02.03  Zoé Genot (Ecolo-Groen): Madame la ministre, je vous 
remercie. Je dispose également de la feuille info. Ne serait-il pas plus 
simple de clairement stipuler sur le document reçu par les chômeurs 
que faute de réponse dans les 12 jours, ils pourront exercer l'activité 
indépendante, plutôt que de leur dire d'aller voir ce qu'il en est sur la 
feuille info sur le site de l'ONEM, dans le fond d'un document de 
quatre pages rédigé en langage administratif?

C'est tout de même très compliqué. La Plate-forme francophone pour 
le Volontariat demande de la simplification. On parle beaucoup de 
simplification. J'aimerais que cela vaille aussi pour les chômeurs.

02.03  Zoé Genot (Ecolo-Groen):
Zou het niet eenvoudiger zijn op 
het document te vermelden dat, 
indien er geen antwoord komt 
binnen twaalf dagen, de werklozen 
de activiteit mogen uitoefenen, 
veeleer dan te vragen dat ze het 
infoblad op de RVA-website
raadplegen, dat verstopt zit in een 
document van vier bladzijden dat 
in administratieve taal is opge-
steld? Het Plate-forme franco-
phone pour le Volontariat is 
vragende partij voor een
vereenvoudiging. 

02.04  Monica De Coninck, ministre: Dans ce cas, nous pourrions 
mettre toutes les réglementations sur la carte de chômage ou dans 
les formulaires. Un site web existe et toutes les informations y 
figurent.

02.04  Minister Monica De 
Coninck: We kunnen toch niet de 
volledige reglementering op het 
werkloosheidsdocument of op de 
formulieren zetten? Er bestaat een 
website en daarop is alle nodige 
informatie te vinden. 

02.05  Zoé Genot (Ecolo-Groen): Je constate qu'il n'y a pas de 
volonté de simplifier et faciliter le volontariat. La Plate-forme 
francophone du Volontariat appréciera! 

02.05  Zoé Genot (Ecolo-Groen):
Ik stel vast dat de bereidheid 
ontbreekt om het vrijwilligerswerk 
te vereenvoudigen en te facili-
teren. Het Plate-forme franco-
phone pour le Volontariat zal blij 
zijn dat te horen. 

Het incident is gesloten.
L'incident est clos.

03 Samengevoegde vragen van
- mevrouw Rita De Bont aan de vice-eerste minister en minister van Sociale Zaken en 
Volksgezondheid, belast met Beliris en de Federale Culturele Instellingen, over "asbest in 
overheidsgebouwen in het Brussels Gewest" (nr. 21294)
- de heer Georges Dallemagne aan de minister van Werk over "de blootstelling van bepaalde 
werknemers aan asbest" (nr. 21327)
- mevrouw Zoé Genot aan de minister van Werk over "de opvolging van het asbestdossier bij de 
MIVB" (nr. 22125)
03 Questions jointes de
- Mme Rita De Bont à la vice-première ministre et ministre des Affaires sociales et de la Santé 
publique, chargée de Beliris et des Institutions culturelles fédérales, sur "la présence d'amiante dans 
les bâtiments publics de la Région de Bruxelles-Capitale" (n° 21294)
- M. Georges Dallemagne à la ministre de l'Emploi sur "l'exposition à l'amiante de certains travailleurs" 
(n° 21327)
- Mme Zoé Genot à la ministre de l'Emploi sur "le suivi du dossier amiante à la STIB" (n° 22125)
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La présidente: La question n° 21327 de M. Dallemagne est transformée en question écrite.

03.01  Rita De Bont (VB): Mevrouw de voorzitter, mevrouw de 
minister, de overheid heeft geen duidelijke inventaris met betrekking 
tot de aanwezigheid van asbest in Brusselse overheidsgebouwen. 
Echter, volgens de heer Marc Duplessis, deskundige inzake veiligheid 
en preventie, zou slechts 20 % van de overheidsgebouwen in orde 
zijn met de asbestreglementering. Voor de overige kan geen 
inventaris worden voorgelegd, is er geen beheersplan en beschikt 
men evenmin over jaarlijkse evaluaties door de bevoegde comités of 
de preventieambtenaar. 

Zevenhonderd tot duizend openbare gebouwen zouden dringend 
moeten worden gecontroleerd op de aanwezigheid van asbest en 
eventueel van asbest moeten worden ontdaan om de gezondheid te 
vrijwaren, zowel van de in de gebouwen tewerkgestelde arbeiders als 
van het brede publiek.

Mevrouw de minister, kunt u de controle van de gebouwen op de 
aanwezigheid van asbest afdwingen? Wat hebt u in dit verband al 
ondernomen?

Hebt u al contact opgenomen met de Gemeenschappen en de 
Gewesten aangezien het niet alleen gaat over gebouwen die onder de 
bevoegdheid van de federale overheid vallen? Hebt u over deze 
materie al contact opgenomen met de Regie der Gebouwen?

03.01  Rita De Bont (VB): Les 
autorités n'ont pas d'idée précise 
sur la présence d'amiante dans les 
bâtiments publics de la Région 
bruxelloise. Seulement 20 % des 
bâtiments seraient en règle en ce 
qui concerne la réglementation 
relative à l'amiante. Sept cents à 
mille bâtiments doivent encore 
être contrôlés en ce qui concerne 
la présence d'amiante.

La ministre peut-elle exiger que 
les bâtiments soient contrôlés? A-
t-elle déjà contacté la Régie des 
Bâtiments ainsi que les
Communautés et les Régions à ce 
sujet?

03.02  Zoé Genot (Ecolo-Groen): Madame la présidente, madame la 
ministre, à la STIB, le dossier amiante prend une tournure 
particulièrement difficile dans la mesure où plusieurs personnes ont 
contracté une maladie grave après avoir travaillé dans un 
environnement où se trouvait de l'amiante ou avec des pièces de 
machines contenant de cette substance. Elles rencontrent 
actuellement d'importantes difficultés à être reconnues en tant que 
personnes souffrant d'une maladie professionnelle. En outre, il faut 
savoir que certaines des personnes concernées sont décédées sans 
que leurs droits n'aient pu être reconnus.

L'un des leviers dont vous disposez, madame la ministre, est 
l'inspection qui doit pouvoir établir exactement la situation, mais aussi 
contrôler que toutes les mesures ont bien été prises dans le respect 
des règles en vigueur. Ce dossier est maintenant ouvert depuis 
plusieurs années.

Madame la ministre, quand les dernières visites de l'inspection ont-
elles eu lieu? Où? Tous les bâtiments et ateliers ont-ils été examinés? 
Les types de pièces utilisés par le passé ont-ils fait l'objet d'une 
étude? Quel a été le constat? Quelles démarches ont-elles été 
entreprises? Comment expliquez-vous la difficulté à être reconnu 
comme travailleur souffrant d'une maladie professionnelle quand la 
personne concernée a travaillé dans un environnement où il y avait de 
l'amiante? Quels sont les motifs invoqués pour ne pas reconnaître 
que les travailleurs concernés souffrent d'une maladie 
professionnelle? Que pouvez-vous faire pour tenter d'améliorer la 
situation et rassurer les travailleurs en activité, en leur faisant savoir 
que leur maladie sera reconnue si, à l'avenir, ils devaient contracter 
ce genre de maladie, ainsi que ceux qui ont introduit une procédure?

03.02  Zoé Genot (Ecolo-Groen):
Werknemers van de MIVB dragen 
nu de gevolgen van een vroegere 
blootstelling aan asbest, maar 
men wil niet erkennen dat de 
oorzaak van hun ziekte beroeps-
gerelateerd is.

Wanneer vonden er voor het laatst 
asbestinspecties plaats? Wat 
heeft men precies geïnspecteerd? 
Wat waren de bevindingen van de 
inspecteurs? Hoe komt het dat het 
voor werknemers die ziek zijn 
geworden door blootstelling aan 
asbest, zo moeilijk is om hun 
ziekte als beroepsziekte te laten 
erkennen? Om welke redenen 
wordt hun die erkenning
geweigerd? Kan u de zieke 
werknemers verzekeren dat ze 
erkenning én hulp zullen krijgen?
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03.03 Minister Monica De Coninck: Mevrouw de voorzitter, op de 
vraag van mevrouw De Bont kan ik het volgende antwoorden.

In uitvoering van de bepalingen van het KB van 16 maart 2006 
betreffende de bescherming van werknemers tegen de risico’s van 
blootstelling aan asbest, dient elke werkgever een inventaris op te 
maken van al het asbest en van al het asbesthoudend materiaal in 
alle delen van de gebouwen, met inbegrip van de eventuele 
gemeenschappelijke delen waar hij personeel tewerkstelt. Indien 
nodig dient de werkgever hiertoe alle nuttige informatie op te vragen 
bij de eigenaars.

Indien uit de asbestinventaris blijkt dat er asbest aanwezig is, dient de 
werkgever een beheersprogramma op te stellen dat tot doel heeft de 
blootstelling aan asbest, van de werknemers die al dan niet behoren 
tot het personeel van de onderneming, zo laag mogelijk te houden. 
De wetgeving maakt daarbij geen onderscheid tussen een publieke 
en private werkgevers 

Het behoort niet tot mijn bevoegdheid om met de werkgever contact 
op te nemen via de Regie der Gebouwen noch met andere eigenaars 
van de gebouwen. Ik heb aan mijn inspectiedienst, territoriaal 
bevoegd voor het Brussels Hoofdstedelijk Gewest, de opdracht 
gegeven om op basis van de jaarverslagen een steekproefsgewijze 
controle uit te voeren bij een aantal lokale, regionale en federale 
overheidsdiensten over het al dan niet bestaan van een 
asbestinventaris. Op basis van deze, weliswaar beperkte, steekproef 
bleek volgens de gegevens van het jaarverslag overal, op één 
uitzondering na, een asbestinventaris te bestaan. 

Indien er geen asbestinventaris is opgesteld of als deze niet 
beantwoordt aan de vigerende reglementaire bepalingen ter zake, 
kunnen de bevoegde inspectiediensten van mijn departement 
gebruikmaken van alle bevoegdheden bepaald in het sociaal 
strafwetboek. De maatregelen zullen afhangen van de ernst van het 
risico en de bereidheid van de werkgever om te remediëren. Zo kan 
er een waarschuwing worden gegeven met een regularisatietermijn. 
Er kan desgevallend een proces-verbaal worden opgesteld of 
passende maatregelen kunnen worden voorgeschreven of bevolen.

Ten slotte, wijs ik u erop dat binnen de permanente commissie Bouw 
van de Hoge Raad voor Preventie en Bescherming op het Werk 
eveneens een asbestforum is opgericht, waarin ook de Gewesten 
vertegenwoordigd zijn.

03.03  Monica De Coninck,
ministre: L'arrêté royal du 16 mars 
2006 oblige tous les employeurs à 
réaliser un inventaire de l'amiante 
présent dans ses bâtiments. Si le 
cas se présente, l'employeur doit 
élaborer un programme de gestion 
en vue de réduire au maximum 
l'exposition des travailleurs. La loi 
n'opère aucune distinction entre 
les employeurs des secteurs 
public et privé.

Je ne dispose pas des
compétences nécessaires pour 
prendre contact avec les
employeurs ou les propriétaires 
par le biais de la Régie des 
Bâtiments. J'ai demandé à mes 
services d'inspection compétents 
pour la Région de Bruxelles-
Capitale d'effectuer des contrôles 
aléatoires pour vérifier la présence 
d'inventaires d'amiante pour les 
bâtiments publics. Sauf dans un 
cas, un inventaire était présent 
dans tous les bâtiments contrôlés. 
En cas d'absence d'inventaire, 
l'inspection peut imposer, sur la 
base du Code pénal social, une 
sanction pouvant aller d'un
avertissement à un procès-verbal 
ou à d'autres mesures 
appropriées.

Un forum Amiante, réunissant 
notamment des représentants des 
Régions, a été créé au sein de la 
Commission permanente 
Construction du Conseil supérieur 
pour la Prévention et la Protection 
au Travail.

En ce qui concerne la STIB, mes services d'inspection suivent depuis 
longtemps le dossier de l'exposition à l'amiante.

Qu'en est-il aujourd'hui à la STIB? Il ne reste que le matériel fixe à ce 
jour. Tout ce qui est visible est géré et répertorié en ce qui concerne 
les bâtiments, tunnels, stations de métro et de prémétro. Il n'y a plus 
d'amiante friable visible dans les bâtiments, stations et tunnels. 
L'amiante résiduelle non friable se trouve sporadiquement dans des 
endroits de passage ou d'entretien. L'inventaire de l'amiante est mis à 
jour annuellement. Les travaux d'enlèvement sont confiés à des 
entreprises externes spécialisées et une procédure spécifique doit 
être suivie en cas de découverte imprévue. Le comité pour la 
prévention et la protection au travail est informé préalablement à tout 

Vandaag is al het asbest dat 
zichtbaar is in de gebouwen, 
tunnels of stations van de MIVB 
geïnventariseerd en onder
controle. Het resterende hecht-
gebonden asbest bevindt zich in 
doorgangs- of onderhoudsruimten. 
De asbestinventaris wordt jaarlijks 
bijgewerkt. De verwijdering 
gebeurt door gespecialiseerde
bedrijven.

Wanneer er asbest aangetroffen 
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chantier.

La liste des personnes à surveiller est complète et les dossiers sont 
conservés au moins quarante ans après le départ du travailleur. Les 
collaborateurs susceptibles d'entrer en contact avec l'amiante 
reçoivent une formation. Une surveillance périodique est confiée à la 
médecine du travail pour les travailleurs qui ont été en contact avec 
l'amiante.

Madame Genot, en ce qui concerne votre première question, je me 
réfère à la réponse que j'ai donnée le 7 janvier 2014 à la question du 
30 décembre 2013 de Mme Karine Lalieux; ayant le texte sous la 
main, je puis vous le transmettre. Quant à vos deuxième et troisième 
questions à propos de la reconnaissance des maladies 
professionnelles, elles relèvent de la compétence de M. Courard.

wordt, wordt het comité voor 
preventie en bescherming op het 
werk verwittigd voordat er werken 
van start gaan. De persoonlijke 
dossiers worden nog 40 jaar nadat 
de werknemers het bedrijf verlaten 
hebben, bewaard. Personen die 
aan asbest blootgesteld zouden 
kunnen worden, krijgen een
opleiding.

Voor de vragen in verband met de 
beroepsziekten verwijs ik u naar 
staatssecretaris Courard.

03.04  Rita De Bont (VB): Mevrouw de minister, het is positief dat de 
inspectiediensten hun werk doen en zowel de private sector als de 
publieke sector wijzen op hun verantwoordelijkheid, maar mijn vraag 
was hoe het gesteld is in de gebouwen die onder de publieke sector 
vallen. De federale overheid, alsook de andere overheden, zijn in die 
gevallen de werkgever. De federale en regionale overheden dragen 
dan ook de verantwoordelijkheid om die gebouwen in orde te 
brengen. De overheid vervult niet altijd een voorbeeldfunctie, wat de 
noodzakelijke toepassing van de wetgeving betreft. Is dat in dit geval 
wel zo?

Ik weet dat de middelen beperkt zijn, maar ik vind het heel belangrijk 
om daarin te investeren. Het is een preventieve maatregel en de 
investering kan in de toekomst worden terugverdiend. Ik wou meer 
bepaald weten of de openbare sector in orde is met de 
asbestreglementering in de gebouwen waar zijn personeel 
tewerkgesteld is.

03.04  Rita De Bont (VB): Je 
souhaitais principalement savoir si 
le secteur public respecte la 
réglementation relative à l'amiante. 
Je sais que les moyens sont 
limités, mais il s'agit à mes yeux 
d'un investissement important.

03.05 Minister Monica De Coninck: Mevrouw De Bont, ik ben als 
minister van Werk niet verantwoordelijk voor die gebouwen. Ik stel 
dus voor dat u die vraag stelt aan mijn collega die bevoegd is voor de 
Regie der Gebouwen. Ik kan moeilijk informatie geven over de 
kwaliteit van de gebouwen. Het enige wat ik mag controleren, is of er 
een lijst bestaat met de plaatsen waar asbest aanwezig is en of men 
stappen ter verbetering zet, maar op zich heb ik geen informatie over 
de kwaliteit van de gebouwen.

03.05  Monica De Coninck,
ministre: Mes services peuvent 
uniquement contrôler si un
inventaire amiante a été réalisé et 
si des mesures sont prises pour 
rectifier la situation. Les questions 
relatives à la qualité des bâtiments 
doivent être adressées au
secrétaire d'État compétent pour la 
Régie des Bâtiments.

03.06  Rita De Bont (VB): (…) Ik zal het verder opnemen.

03.07  Zoé Genot (Ecolo-Groen): Madame la ministre, j'entends que, 
pour vous, tout est sous contrôle, que les bâtiments ont d'autres 
listes, que les listes de personnes à surveiller sont complètes, etc. 
mais, sur le terrain, l'angoisse est palpable. Plusieurs travailleurs sont 
déjà décédés sans avoir été reconnus. Les difficultés subsistent. On 
peut en imputer la responsabilité au ministre précédent, etc. Mais les 
travailleurs sont vraiment très inquiets, car ils ont constaté que la 
législation était mal appliquée et n'avait pas été appliquée pour 
certains des leurs. Il y a une grande angoisse, à l'heure actuelle, 
parmi les travailleurs de la STIB.

03.07  Zoé Genot (Ecolo-Groen):
Alles is onder controle, maar de 
werknemers maken zich ernstig 
zorgen. Ze weten dat de wet slecht 
en bovendien niet op iedereen 
wordt toegepast.
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L'incident est clos.
Het incident is gesloten.

04 Questions jointes de
- Mme Catherine Fonck à la ministre de l'Emploi sur "la réforme des APE (aide à la promotion de 
l'emploi)" (n° 21452)
- M. Georges Gilkinet à la ministre de l'Emploi sur "les modalités de transformation des réductions de 
cotisations patronales visant les postes contractuels subventionnés au sein du secteur associatif" 
(n° 21552)
- M. Jean-Marc Delizée à la ministre de l'Emploi sur "la préparation du transfert aux Régions des 
réductions de cotisations sociales 'groupes cibles' et la pratique de certains secrétariats sociaux en la 
matière" (n° 22008)
- Mme Zoé Genot à la ministre de l'Emploi sur "les modalités de transformation des réductions de 
cotisations patronales visant les postes contractuels subventionnés au sein du secteur associatif" 
(n° 22015)
- M. Benoît Drèze à la ministre de l'Emploi sur "les cotisations patronales sur les emplois APE et ACS" 
(n° 22045)
04 Samengevoegde vragen van
- mevrouw Catherine Fonck aan de minister van Werk over "de hervorming van de APE-regeling (aide 
à la promotion de l'emploi)" (nr. 21452)
- de heer Georges Gilkinet aan de minister van Werk over "de manier waarop de vermindering van de 
werkgeversbijdragen na de bevoegdheidsoverdracht zal worden gerealiseerd voor betrekkingen van 
gesubsidieerde contractuelen in het verenigingsleven" (nr. 21552)
- de heer Jean-Marc Delizée aan de minister van Werk over "de handelwijze van een aantal sociale 
secretariaten in het licht van de nakende overheveling naar de Gewesten van de 
socialebijdragenverminderingen voor doelgroepen" (nr. 22008)
- mevrouw Zoé Genot aan de minister van Werk over "de manier waarop de vermindering van de 
werkgeversbijdragen na de bevoegdheidsoverdracht zal worden gerealiseerd voor betrekkingen van 
gesubsidieerde contractuelen in het verenigingsleven" (nr. 22015)
- de heer Benoît Drèze aan de minister van Werk over "de werkgeversbijdragen voor APE- en geco-
banen" (nr. 22045)

La présidente: Je n'ai pas de nouvelles de Mme Fonck. Je donne donc la parole tout de suite à M. Gilkinet.

04.01  Georges Gilkinet (Ecolo-Groen): Madame la présidente, 
madame la ministre, vous vous rappelez que je vous avais interrogée 
sur la situation spécifique des villes et communes dans le cadre de la 
transformation des APE, conséquence de la réforme de l'État.

Le secteur associatif est inquiet. Lors de notre précédent échange, 
vous aviez rappelé le principe de la neutralité budgétaire. Il me 
semble essentiel tant pour l'ensemble du secteur associatif que pour 
chacune des associations. Plusieurs inquiétudes ont été exprimées. 
Mes collègues, dont Mme Genot, en relaieront d'autres. Quant à moi, 
je voulais vous interroger plus spécifiquement sur le traitement des 
associations bénéficiant d'emplois Maribel.

Il apparaît en effet que les modifications imaginées pour ce qui 
concerne les postes de contractuels subventionnés au sein du 
secteur associatif ne sont pas neutres pour certains employeurs. La 
réduction Maribel n'est en effet pas une réduction à proprement parler 
mais plutôt une forme de cotisation au Fonds Maribel. Cette cotisation 
est en effet perçue auprès de l'employeur et payée par ce dernier, ce 
qui permet de doter le Fonds Maribel du secteur concerné de moyens 
et de créer ensuite de l'emploi par une redistribution de ces 
cotisations.

Alors qu'aujourd'hui, les employeurs de contractuels subventionnés 

04.01  Georges Gilkinet (Ecolo-
Groen): Het verenigingsleven 
maakt zich zorgen over de 
hervorming van het APE-stelsel, 
die gevolgen zal hebben voor 
contractuelen. U verklaarde eerder 
al dat een en ander budget-
neutraal moet zijn.

De bijdragevermindering Maribel 
houdt eigenlijk in dat de werkgever 
een bijdrage betaalt, die het 
sectorale Maribelfonds spijst en 
waarmee er nieuwe arbeids-
plaatsen worden gecreëerd in de 
sector.

Momenteel moeten werkgevers 
van gesubsidieerde contractuele 
werknemers die bijdrage niet 
storten, maar in de toekomst zou 
het bedrag van de bijdrage worden 
afgetrokken van de forfaitaire 
vermindering, wat nieuwe lasten 


